

PUBLICACIONES UNIVERSITARIAS

AÑO PEDAGÓGICO 1964. Departamento de Ciencias Sociales de la Facultad de Filosofía y Educación de la Universidad de Chile, por Enrique Saavedra E. y Nidia Castro R.

Este volumen corresponde al sexto de una serie que comenzó a publicarse en 1959 y prosigue la tarea de reunir datos sobre el movimiento educativo nacional y proporcionar al lector una información que con el tiempo va constituyendo un material indispensable de conducta.

Dentro de un esquema semejante al de las ediciones anteriores, este número de *Año Pedagógico* presenta el siguiente índice de materias, por niveles de enseñanza, desde la educación básica hasta la universitaria: I. *Legislación escolar*, con el Presupuesto del Ministerio de Educación y el Presupuesto de las Universidades. II. *Administración escolar*, que a su vez atiende al Ministerio de Educación Pública, Superintendencia de Educación, Dirección Primaria y Normal, Dirección de Educación Secundaria, Dirección de Educación Profesional, Dirección de Bibliotecas, Archivos y Museos y Educación Universitaria. III. *Estadística* de alumnos de los distintos niveles de la educación nacional, otras estadísticas acerca del Bachillerato Industrial, Títulos profesionales y grados Académicos de las universidades, personal de la Educación Primaria, personal de universidades. IV. *Locales escolares*, con la distribución geográfica de éstos y las nuevas construcciones escolares de ese año. V. *Bienestar Escolar* (Asistencia social y económica a los escolares y a los alumnos de la educación superior). VI. *La educación y otras instituciones*, que contiene la relación de los niveles educacionales con los Ministerios, organismos internacionales y el Gobierno de Chile, con las empresas y compañías de utilidad pública y con el Fondo Especial de las Naciones Unidas. VII. *Publicaciones*, donde se consignan libros, folletos y otras publicaciones, textos escolares, publicaciones periódicas y memorias de pruebas aparecidos durante 1964. Finalmente, un *Apéndice* en el cual se consignan los decretos ministeriales de 1964 relativos a la educación en general.

CUADERNOS MÉDICO-SOCIALES, publicación del Departamento de Salud Pública del Colegio Médico de Chile. Vol. VII, diciembre 1966, Nº 4.

Este nuevo número de los *Cuadernos*, publicación nacida como prolongación del Primer Seminario de Formación Profesional Médica, se continúa en la di-

vulgación de temas variados que a partir de las diversas disciplinas tienden a enriquecer y a renovar la gestión profesional e investigadora de la medicina. Entre las materias que nos presenta señalamos los siguientes artículos:

Formación profesional, por Adela Berdichewsky G. En este estudio que forma parte de una investigación más amplia, se examinan ciertos aspectos relacionados con la formación médica y el ejercicio profesional de la promoción de médicos titulados en 1959, se entrevista a 129 profesionales acerca de su opinión relativa a la formación del médico y a la incrementación de sus estudios con otras disciplinas.

Aporte de las ciencias sociales a la formación médica en el nivel pregraduado, mesa redonda en el Curso de Aspectos Preventivos y Sociales para docentes de Cátedras Clínicas, desarrollado en julio de 1966, donde se consignan las intervenciones de cuatro profesionales médicos participantes. Autor de este trabajo es el doctor Salvador Díaz.

El gasto médico familiar, investigación estadística en que mediante el encuestamiento de 745 familias del Gran Santiago, incluyendo empleadas domésticas y sus hijos, con un total de 4.002 individuos, se exponen datos correspondientes a los gastos médicos que las familias efectuaron durante el mes de noviembre de 1964. Los gastos incluyen los rubros de atención médica externa, atención odontológica, atención por profesionales de colaboración médica, exámenes de laboratorio efectuados en forma ambulatoria y hospitalización. El autor de este trabajo es el doctor Salvador Díaz P., Director del Hospital Sanatorio El Peral, del SNS y Director del Departamento de Estudios de la Escuela de Salubridad de la Universidad de Chile.

Investigaciones sobre adolescencia, informe acerca de algunos puntos fundamentales de la planificación educativa y la investigación de la adolescencia con respecto a la pedagogía y la medicina.

NACIONALISMO LATINOAMERICANO, por Felipe Herrera, Editorial Universitaria, Colección "Cormorán".

Este pequeño volumen concentra algunas de las principales conferencias dictadas por el presidente del Banco Interamericano de Desarrollo, tanto en América como en Europa. La perspectiva doctrinaria fundamental está dada en la necesidad integradora de nuestro continente, a través de un análisis de aquellos pasos que hasta el momento se han dado a escala continental con tal finalidad, como ALALC o el propio

Mercado Común Centroamericano. ¿Cuáles son los principales obstáculos que retienen el impulso para transformar la actual balcanización de nuestros países en un solo haz vigoroso y pleno de dinamismo social y económico? En primer lugar a un limitado concepto nacionalista, que ha convertido a cada país latinoamericano en un compartimiento estanco, de ahí que sus esfuerzos industriales, por ejemplo, se tornen estériles por la carencia de un adecuado mercado de consumo, determinado éste por la insuficiente población y la mala distribución dentro de ella de la renta nacional. Insiste el economista chileno que para lograr una expansión efectiva de los mercados nacionales no sólo es necesario la fundamentación de las reformas estructurales, sino que también la regulación de convenios supranacionales a través de "tratados-cuadros", planificados y supervigilados por organismos comunes al sistema integrado. En los diversos planteamientos de Felipe Herrera surge una idea básica central: la integración no presupone una limitación de los esfuerzos nacionales, por el contrario, ellos deben ser intensificados pero no en vista a un mero esfuerzo individual muchas veces improductivo por la estrechez del marco en que se sitúa; es urgente volcar el concepto de estado-nación al ámbito mayor de la región, para lo cual es necesario complementar las economías "factor decisivo para la transformación de la deficiente estructura económico-social de cada país, identificándose así el proceso de integración con el del desarrollo nacional". Si la Asociación Latinoamericana de Libre Comercio con sus rebajas arancelarias ha permitido un crecimiento notable en el intercambio de productos entre los países signatarios, ella no pasa de ser un acuerdo tarifario, aún lejos de una posibilidad cierta para un Mercado Común. Insiste Herrera que el proceso integrador, facilitado por la base histórica común de los pueblos latinoamericanos, es la gran tarea que deben impulsar los gobernantes de nuestro continente como única y real posibilidad para salir definitivamente del subdesarrollo.

REVISTA DEL CONSEJO DE RECTORES, Universidades Chilenas, N° 2, vol. II, junio de 1967. Director Miguel Campo Rodríguez.

El sumario de este número nos entrega los siguientes artículos: una información acerca de la reunión del Consejo sobre educación superior en las repúblicas americanas (CHEAR); "La Universidad y los problemas del Crecimiento Urbano", por Felipe Herrera; "Impacto del crecimiento demográfico en la universidad", por Víctor L. Urquidí; "La agricultura, la alimentación y la universidad", por L. M. Roberts; "Organizaciones regionales de Universidades en USA", por James

C. Messerswith; resumen de las actividades del CHEAR. Más adelante se incluyen artículos sobre "Lo que se enseña y no se enseña en la universidad española", por Pedro Laín Entralgo; "Política nuclear chilena"; "Investigaciones y tesis programadas por las universidades chilenas"; "Comisión de investigaciones de los recursos del mar y aguas continentales"; "Comisión chilena del IASTE"; "Nueva escuela de medicina en la Universidad Austral" (discursos de los profesores Félix Martínez Bonati, Italo Caorsi y Oscar Marín); termina este número con reseñas de publicaciones.

SYNTHESES, Revista internacional editada en francés, N° 213, febrero de 1964. Ediciones "Syntheses", Bruselas, Bélgica.

El presente número de esta revista está dedicado a Hungría. En el sumario se consignan los siguientes artículos, todos en idioma francés: "Individuo y sociedad en la Hungría contemporánea", por Lászió Bóka; "La industrialización en Hungría", por Imre Vajda; "Hungría y su situación en el mundo", por Tibor Pethú; "Las naciones nuevas en la política mundial", por Ferenc Paál; "El problema alemán en 1939", por Mihály Karolyi; "¿Cultura general o cultura en general?", por József Fekete; "Reflexiones sobre la poesía lírica", por László Nemeth; "La poesía húngara", por Robert Goffin; "Estrofas de poetas húngaros"; "Atar y desatar", por József Lengyel; "Variaciones sobre un tema", por Iván Boldisár; "Allá donde el sol se calla", por Miklós Hubay; "Tivador Csontváry" (1853-1919), por Zsuzsa D. Fehér; "La enseñanza de la música y la educación musical en Hungría", por Istvan Gábor; "El Bartók Archivum de Budapest", por D. Dille; "El diagrama de nuestras preocupaciones", por Lajos Mesterhazi.

ANALES DE LA UNIVERSIDAD DE CHILE. Director: Alvaro Bunster. Secretario de Redacción: Mario Rodríguez Fernández. Número 139. Julio-septiembre 1966. 264 pp.

El sumario es el siguiente: "Palabra-signo-símbolo", por Heinz Schulte-Herbrüggen; "José Martí y el "Sun" de Nueva York: Nuevos escritos desconocidos", por Iván S. Schulman; "El mestizaje en la penumbra existencial de dos mundos", por Alejandro Lora Risco; "Poesía popular neo-griega", por Miguel Castillo Didier; "La experiencia" (Cuento), por Jorge Edwards; "Perdón... estamos en guerra", por Sergio Vodanović (obra de teatro); Rosa Vicuña; entrevista sobre su creación artística, ilustrada por una serie de fotografías de sus esculturas.

En la sección "Notas y comentarios" aparecen: "Gené-

tica y producción de mejores variedades de especies vegetales", por Alejandro Violí; "Notas sobre la identidad cultural iberoamericana", por Vicente Urbistondo; "La geografía y el proceso de urbanización", por Sergio Sepúlveda. Termina esta entrega con comentarios bibliográficos y notas de Jaime Concha, Eladio García; Carlos Morand; Alfonso Calderón, José Promis y Roberto Torretti. Además, la habitual sección "Crónica Universitaria".

ANCORA. Revista de Cultura Universitaria. Número 3. Publicación del Centro Universitario de Antofagasta. 150 pp. 1967.

Esta publicación presenta la particularidad de ser una expresión del Norte de Chile a través de trabajos especializados en diversos temas. Lejos de ser una circunstancia restrictiva, esta visión ofrece interés centrado en un tema y nos permite conocer ángulos ignorados de una región tan particular y tan aislada de

nuestra patria, trascendiendo de lo particular a lo universal. El Índice es el siguiente:

"La ciudad de Antofagasta"; "Cronología de Antofagasta"; "Antofagasta antiguo: reportajes", por Mariano Rojas; "Relato antiguo", por Raúl de Peña Blanca; "Antofagasta ayer y hoy", por Pedro Letelier; "En la vieja Antofagasta", por Salvador Reyes; "Poemas para Antofagasta" (Varios autores); "La primera empresa salitrera", por Oscar Bermúdez; "Perfil de la provincia de Antofagasta" (Corporación de Fomento); "La lengua Cunza", por Francisco San Román; "La Lengua Atacameña", por Aníbal Echeverría y Reyes; "El cateador y sus ensueños", por Sofía Sayago; "Relatos populares de Socaire", por Carlos Munizaga; "Arqueología y Universidad", por Lautaro Núñez; "El despertador de la Oceanología", por Oscar Miranda; "Homenaje a don Luciano Cruz-Coke" (discursos de Hugo Acuña Matus y Erwin Ramos); "Diez Años de Universidad", por Hugo Acuña Matus; "En el horizonte de los años" (Cuento), de Mario Bahamonde.

MANUEL KANT. *Estudio sobre los fundamentos de la Filosofía Crítica*, por Roberto Torretti. Ediciones de la Universidad de Chile. 602 pp. 1967.

TEMAS DE LA CULTURA CHILENA, por Luis Oyarzún. Editorial Universitaria. Colección "Cormorán". 192 pp. 1967.

ELOY, por Carlos Droguett. Editorial Universitaria. Colección "Cormorán". 152 pp. 1967.

¿A DÓNDE VA EL CONTROL DE LA NATALIDAD?, por Armand Mattelart. Editorial Universitaria. Colección "Cormorán". 224 pp. 1967.

GLOSARIO INTERNACIONAL, por Marina Orellana. Editorial Universitaria. Colección "Cormorán". 111 pp. 1967.

GRAN SERTÓN. VEREDAS, por Joao Guimaraes Rosa. 464 pp. 1967. Editorial Seix Barral. Barcelona, España.

CARTE SEGRETE. Revista Trimestral de Artes y Letras. Número 2. 2º Trimestre de 1967. Roma, Italia. Director: Domenico Javarone. Dirección: Via di Ripetta 67, 250 pp.

CRIMEN Y LITERATURA, por Manuel Zamorano (Ensayo de una Antología Criminológico-Literaria de Chile). Facultad de Filosofía y Educación de la Universidad de Chile. 470 pp. 1967.

ESTUDIOS INTERNACIONALES. Revista del Instituto de Estudios Internacionales de la Universidad de Chile. Director: Richard Gott. Abril de 1967. 118 pp.

EL ÁRBOL Y OTRAS HOJAS. Sonetos de Homero Arce. Editorial Zig-Zag. 130 pp. 1967.

LENGUA, LITERATURA, FOLKLORE. Estudios dedicados a Rodolfo Oroz. Facultad de Filosofía y Educación de la Universidad de Chile. Editorial Universitaria. 522 pp. 1967.